

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9.
PRECIO: 1'25 pts. al mes, en España.

Lunes 10 de Octubre de 1910

Año I.—Núm. 185
PALMA DE MALLORCA

Notas de Hacienda Municipal

DE PALMA

XIII

Emisión de Obligaciones Municipales.

—Conversión de la deuda no convertida en la tercera emisión de Bonos.

En el año 1892, siendo Alcalde de Palma D. Miguel Santandreu, quedaba todavía una parte de deuda municipal, anterior á la tercera emisión de Bonos, no sometida á la conversión últimamente realizada, sin duda por la falta de confianza que inspiraban las promesas del Ayuntamiento, falta de confianza hártamente justificada hasta la meritoria gestión del Ayuntamiento presidido por don Manuel Guasp, pero que no tenía razón de ser ante la formalidad con que desde entonces se había ido atendiendo á toda clase de compromisos.

Buena parte de la deuda no convertida y que fué cubierta con la tercera emisión de Bonos, se había ido amortizando en los ejercicios sucesivos, en virtud de formales acuerdos del Ayuntamiento, que concedió nuevamente á los Bonos de la primera y segunda emisiones, todavía en circulación en respetable cantidad, el ser admitidos en pago de toda clase de arbitrios municipales.

Esta deuda flotante, demasiado respetable, constituida en su mayor parte por los expresados Bonos, entorpecía la normalidad administrativa municipal, obligando al Ayuntamiento á formalizar sus presupuestos sin tener conocimiento exacto de sus ingresos. Era efectivamente difícil calcular el número de Bonos que se presentarían en pago de arbitrios municipales en un ejercicio determinado. La cantidad de Bonos que podían presentarse era siempre muy superior á la calculada, y muy superior también á la que el Ayuntamiento podía destinar á la amortización de aquellos valores y pago de sus intereses vencidos de diez años.

Extremó el Ayuntamiento su celo hasta el punto de negar á los tenedores el derecho á percibir intereses, acuerdo que dió lugar á que el Ayuntamiento fuese demandado ante los Tribunales, los cuales dictaron sentencia contra la Corporación Municipal y con especial condena de costas.

Conocida la sentencia, otros tenedores de Bonos presentaron sendas demandas que amenazaban perturbar la normalidad administrativa. En su virtud, el concejal don Miguel Binimelis, alarmado por aquellas demandas y convencido de la razón que asistía á los acreedores municipales, insistentemente llamó la atención de la Corporación haciendo ver los graves perjuicios que por ello amenazaban al Municipio. Logró fijar en este asunto la atención de sus compañeros, y consiguió que se acordase nombrar una comisión especial, de la que formó parte, en compañía de D. Francisco García Orell, para transigir en primer lugar el pleito pendiente entre el Ayuntamiento y don Pedro Alomar, que exigía el pago inmediato de 83 Bonos de la primera emisión y sus intereses vencidos.

El arreglo propuesto por la Comisión y aceptado por don Pedro Alomar consistía en entregar á este nuevo Bonos municipales al 50 por 100, equivalentes al capital é intereses con descuento de 15 por 100 y con las mismas condiciones que los de la tercera emisión.

Equivalía esto á un arreglo parcial de la deuda, y era de lamentar que no se hiciese extensivo á toda la deuda flotante.

Pasó el asunto á informe de la Comisión de Hacienda, á la que, para este caso concreto, fueron agregados el expresado señor Binimelis y don Miguel Guasp. Fácilmente el Municipio se hizo cargo de la conveniencia de dar á aquella proposición la extensión necesaria, y en su virtud, con fecha 4 de Noviembre de 1892, presentó al Ayuntamiento un proyecto general de

conversión de toda la deuda flotante, que no se había convertido en la tercera emisión de Bonos. El proyecto tenía por base la acumulación de capital é intereses vencidos de Bonos y expropiaciones, y convertir el resultado, con un descuento á favor del Ayuntamiento, en obligaciones sin interés, amortizables en cinco años.

Quedó sobre la mesa el expresado proyecto hasta el 23 de Diciembre, en que fué retirado por no haber manifestado su conformidad los acreedores interesados, que á este fin habían sido invitados.

En Febrero de 1893 los tenedores de la mayor parte de créditos y Bonos, que el proyecto retirado había tratado de convertir, acudieron al Ayuntamiento manifestando que aceptaban las condiciones de conversión anteriormente propuestas, con la siguiente modificación:

«Se capitalizarán los créditos y sus intereses hasta la fecha, renunciando los tenedores de las obligaciones á los intereses que se devenguen durante el plazo de amortización.»

Informó la Comisión de Hacienda que, habiendo sido retirado el primitivo proyecto, por no haberse presentado los acreedores al ser invitados, no procedía aceptar lo que ahora proponen; que en el caso de que aceptasen ahora el primitivo proyecto, y el Ayuntamiento facultase de nuevo á la Co-

misión para tratar este asunto, se efectuarían los trabajos necesarios para la adaptación de nuevas bases que proponer.

Para estudiar y proponer el arreglo de la expresada deuda, el Ayuntamiento, en sesión de 28 de Abril de 1893, nombró de su seno una nueva comisión compuesta de los señores Guasp, Binimelis, García Orell, Cuschieri y Suñer.

Esta comisión cumplió su cometido con plausible actividad, y en 12 de Mayo siguiente presentó nuevo proyecto, que fué aprobado en la próxima sesión de 20 del mismo mes.

Fundábase también el arreglo propuesto en acumular capital é intereses reconocidos de Bonos de la primera y segunda emisiones, valor de expropiaciones y cualesquiera otra clase de créditos; y convertir el resultado en obligaciones de 250 Ptas., sin interés, amortizable en seis años por sorteos semestrales. Sólo en el caso de que el Ayuntamiento faltase á sus compromisos, podrían los tenedores de estas obligaciones retrotraer su derecho á percibir interés al 6 por 100 desde el día de su emisión. Las obligaciones premiadas serían inmediatamente admitidas en pago de toda clase de arbitrios municipales.

(Concluirá este artículo.)

La revolución en Portugal

Con las noticias que nos ha traído el correo ampliamos las que, sobre la revolución en Portugal, hemos publicado ya, y seguimos publicando, abundantemente, en nuestra información telegráfica. Los sucesos de Portugal constituyen hoy el asunto del día, y hay que dedicar á ellos la preferente información que el público reclama. Hemos procurado, y así seguiremos haciéndolo, recoger tales noticias en los periódicos que más crédito nos merecen, á fin de dar de tendencias y opiniones, que no faltan, tanto por ser muchos los interesados en entender en España el movimiento revolucionario portugués como por proceder muchas de las noticias de origen francamente parcial. Aun con esta precaución, tal vez no nos será posible conseguir que nuestra información quede completamente exenta del mal que hemos apuntado. Quedan, empero, advertidos nuestros lectores.

La conspiración

Conocense detalles de los trabajos realizados por los republicanos para preparar la revolución.

Los republicanos Chagas, Braga, Costa, Pinó y otros conspiraban desde un año después del asesinato del Rey don Carlos, y el movimiento estaba preparado para fin del mes que corre, pero se adelantó á consecuencia del asesinato del doctor Bombarda.

Los conspiradores deseaban evitar la lucha en las calles y proclamar la República en el Parlamento, pero no pudieron realizar este propósito á causa de los compromisos adquiridos con los regimientos que se prestaron á secundar el movimiento revolucionario.

Los jefes de estos regimientos quisieron aprovechar la excitación producida por el asesinato del doctor Bombarda, y se echaron á la calle, tomando los puntos estratégicos y dando el grito revolucionario.

Ordonóse inmediatamente la incoincidencia de Lisboa, realizándose en pocas horas.

La Familia real, advertida del movimiento, huyó del palacio de las Necesidades, que poco después era bombardeado.

Estalla la revolución

Dice un corresponsal: Según las noticias que he adquirido, con las cuales puede reconstituirse el proceso de la revolución, ésta estalló á la una y media de la madrugada del día 4.

A dicha hora, numerosos grupos de paisanos recorrieron las calles de Lisboa dando vivas á la república y entablado lucha con las fuerzas de orden público y guardia municipal.

Al mismo tiempo que esto ocurría, se sublevaron los oficiales y soldados de los regimientos comprometidos, poco después de haberse oído la salva que hicieron los buques de guerra, como señal de la revolución.

yeron gravemente heridos seis paisanos y un cabo.

Los sublevados se llevaron la artillería del Campo de la Feria.

Tres oficiales leales que no quisieron secundar el movimiento, fueron presos en el mismo cuartel.

La guardia fiscal no dejaba pasar á nadie hacia los fuertes de la ciudad.

A medida que avanzó la mañana tomó la insurrección formidable incremento.

Los revolucionarios tomaron por asalto el cuartel de la guardia fiscal.

El destacamento y el oficial que lo mandaba, después de agotar todos los medios de resistencia, se vieron obligados á rendirse.

A las diez de la mañana una columna de 500 hombres armados comenzó a cortar las comunicaciones y á levantar los railes de las líneas férreas para evitar la llegada de tropas á Lisboa.

Poco después de las once y cuarto entraron en la ciudad más de 2.000 campesinos armados con carabinas.

El doctor Bombarda

Como se asegura que el asesinato del doctor Bombarda ha sido la causa de los sucesos ocurridos en Lisboa, se atribuye á un periódico de Oporto la siguiente noticia:

«Hace cerca de un año, el teniente de ejército señor Griné fué curado en el hospital de Rilhafuer por el alienista doctor Bombarda.

El mencionado teniente, que era de infantería, sufría síntomas de locura.

Algunos meses después, con objeto de completar su curación, salió para París, regresando pronto á Lisboa sin dar pruebas de continuar enfermo.

Ya en Lisboa, presentóse una mañana en domicilio del doctor Bombarda con objeto de ser nuevamente reconocido.

El médico acababa de entrevistarse con el funcionario Martín, y al serle anunciada la visita del teniente señor Griné, salió á su encuentro.

Apenas el doctor saludó al teniente Griné, éste sacó un revólver é hizo sobre aquél tres disparos, uno de cuyos tiros penetró en el tórax y los otros dos en el vientre.

El doctor Bombarda arrojóse inmediatamente sobre el agresor, arrancándole el arma.

Al oírse las detonaciones acudieron el funcionario señor Martín y algunos criados los que detuvieron al criminal, mientras el doctor Bombarda era conducido en brazos por algunos amigos al hospital de San José.

Desde el hospital fué conducido en herido á su domicilio, negándose éste á ser transportado en una camilla, y haciéndolo por sus propios pies, ayudado por algunos amigos.

Al llegar á su casa hizo quemar una carta que llevaba en la cartera.

El doctor, momentos antes de espirar, pronunció la palabra «asesino», dirigiéndose á los que le rodeaban, dijo: «no le hagan nada, porque está loco».

La noticia de la muerte produjo una impresión dolorosa en todas partes y los republicanos culpaban la muerte del doctor Bombarda á manejos políticos de los reaccionarios. (La falsedad de esta inculpación queda demostrada, á nuestro juicio, por las palabras que, al espirar, pronunció el Dr. Bombarda.—N. de la R.)

El agresor cuenta unos 30 años de edad y tenía perturbadas las facultades mentales, pues en otra ocasión quiso matar á un enfermero del hospital.

Relato de la Prensa portuguesa

—O Comercio reproduce la versión publicada por O Seculo, de Lisboa, respecto á la primera noche de los sucesos.

Confirma esta versión que el primer asalto del pueblo fué al cuartel del 16 regimiento de Infantería, que abandonó el cuartel, mandado por cabos de dicho regimiento. El capitán Lino, uno de los que se opusieron á la salida del regimiento, fué herido en una pierna.

En el hospital de la Estrella fueron curados cuatro policías y dos oficiales. Fué detenido un paisano por matar á un soldado de caballería y al caballo que montaba.

En el hospital de San José fueron curados cuatro policías; en la puerta estalló una bomba.

La guardia civil pidió refuerzos á la cuarta compañía de municipales. La sexta compañía de la guardia municipal estuvo en frente del palacio de las Necesidades desde los primeros momentos.

La policía se reconcentró en las comisarias y en el Gobierno civil. El cuartelillo de policía, situado en la compañía de ferrocarriles, fué asaltado por el pueblo, á las dos y cinco de la madrugada, resultando varios guardias heridos.

Le fué negada la entrada al cuartel de marinos al teniente Tavares.

En el hospital de la Estrella entraron á un soldado muerto y á otro con los intestinos fuera, dos sargentos y un soldado heridos.

La casa del presidente del Consejo fué cerrada por la guardia municipal y numerosos policías; el presidente se negó á recibir á los periodistas.

A las dos de la madrugada pasaron por la calle de Amoreiras numerosos paisanos armados de escopetas, en dirección al cuartel de artillería, disparando muchos tiros y produciendo gran alarma.

En el correo de la noche salieron muchos policías para Oporto.

En el asalto al cuartel del Regimiento 16, resultaron muertos el coronel, dos oficiales y dos soldados.

La señal del movimiento fué hecha por dos disparos á bordo de un navío de guerra.

Los marineros sublevados negaron la entrada en los buques á los oficiales que se hallaban en tierra en aquel momento.

A las cuatro de la madrugada, en la calle de la Estrella hubo un combate sangriento entre la cuarta compañía de municipales y los revolucionarios estallando bombas en medio de los combatientes.

En el camino de Tormo de Vigolo, los revoltosos sorprendieron á dos guardias, resultando uno de ellos herido.

Dentro del cuartel de marinos hubo tiroteo, resultando algunos heridos.

En la calle Saralva de Carallo hubo un combate entre fuerzas sublevadas de infantería y artillería y cuarenta guardias municipales. La artillería disparó dos granadas, resultando dos municipales muertos y huyendo á la desbandada los restantes.

Los sublevados continuaron hacia el palacio de las Necesidades, donde á la misma hora se oían grandes tiroteos y descargas.

En la Calzada de Forte, fué encontrado un policía muerto.

En Braga y algunos otros puntos fueron sustituidas las tropas que guardaban los edificios públicos por fuerzas de la policía.

Lo que dice un testigo

Un médico lusitano llegado á Badajoz, que ha presenciado los sucesos, ha dicho que el regimiento número 16, después de matar al coronel y á varios jefes y oficiales, marchó al palacio de las Necesidades, apoyado por uno de artillería y otro de cazadores y marineros desembarcados.

Defendían el palacio un regimiento de caballería y otro de infantería, que ocupaban las calles de María Pita, Alcántara, Rivera y del Mar. Otras fuerzas guardaban el Banco de Portugal, Correos, Telégrafos, Caja General de Depósitos, Ministerios y otros edificios públicos. El batallón de cazadores número 2, con ametralladoras, por las bocacalles y barrió la Esplanada, frente al Palacio.

El regimiento de artillería sublevado hizo fuego sobre el campo de Ourguig. Al ver que los guardias municipales disparaban sus carabinas, los artilleros dispararon los cañones, barriendo á los guardias.

El combate continuó por la Avenida hasta Rocio, venciendo los revolucionarios.

A las nueve de la mañana se trabó otro combate entre la artillería y la infantería. La lucha fué enconadísima, resultando entre los muertos varios niños. El combate terminó con la retirada de los leales.

En las calles se veían únicamente militares y grupos de revolucionarios. No se veían carruajes. Los monumentos de Pedro V, y de los Restauradores están acerbillados á balazos. Los árboles, bancos y kioscos están destruidos. Los proyectiles en las fachadas de las casas han causado grandes destrozos.

Los diputados republicanos y los prohombres del partido se hallaban con los jefes militares sublevados.

Desde el primer momento se aisló á Lisboa á fin de que no se recibieran socorros leales de otras poblaciones.

Algunos grupos cumplimentaron la orden, destruyendo las vías férreas, cortando las carreteras y volando los puentes.

Algunos emisarios, con automóviles, salieron en dirección á varios puntos para comunicar que Lisboa estaba en poder de los revolucionarios.

Los muertos y heridos podían contarse por centenares. Tres carros de la Cruz Roja pasaron atestados, dejando un rastro de sangre.

Unido el regimiento de artillería con la infantería, tomaron el palacio real, después de violentos combates.

La artillería de los buques disparaba contra el Palacio y las bombas caían en el patio de los Danos.

La escuadra saludó al izarse la bandera republicana en el Palacio. Las

fuerzas leales se retiraron á Barreiro, Lelem y otros puntos.

La República fué proclamada, en medio de gran entusiasmo.

Otros relatos.—Gente que huye

Según refieren los pasajeros del vapor Asturias, salido el día 6 de Lisboa, á las ocho de la mañana se proclamó la República, terminando entonces el tiroteo. Una hora después llegó á Lisboa un regimiento de artillería adicto al Rey, pero los revolucionarios lo derrotaron.

Un pasajero que presenció los sucesos calcula, en mil los muertos y en varios millares los heridos.

En la población reinaba inmenso júbilo.

El Asturias entró en Lisboa arbolando el pabellón real portugués, pero le obligaron á arriarlo y le hicieron izar el republicano.

Badajoz.—Han llegado familias que huyen de Portugal ante la magnitud de los terribles sucesos desarrollados.

Manifestos

El Gobierno provisional ha publicado la siguiente proclama:

«Pueblo portugués.

El pueblo, la armada y la marina han proclamado la República.

La dinastía de los Braganzas, malhechora y conscientemente perturbadora de la paz social, ha sido para siempre proscrita en Portugal.

Esta explosión singularísima, este acontecimiento memorable que simboliza el orgullo de una raza indomable y señala la redención de una patria que la grandeza de sus hombres ha vuelto legendaria, llena de alegría y entusiasmo el corazón de los nobles patriotas.

Es así mismo que ponemos fin á la esclavitud de nuestra patria y, con sus aspiraciones generosas, un nuevo régimen hace surgir luminosa en su esencia virginal la bienhechora libertad.

Ciudadanos, el momento actual es el precio y la recompensa de todas las luchas libradas, de todos los franceses dolorosos por los cuales hemos pasado. No falta más que una cosa: que este día sea el primero de una época de austera moralidad y de justicia inmaculada. Hagamos de nuestro sacrificio por la patria el principio de nuestro programa político y de la generosidad hacia los vecinos la base de nuestro programa moral.

Ciudadanos, que un interés único, el interés de la patria, os anime y que una sola voluntad, la voluntad de ser grandes, nos una y haga fuertes. La República confía en el pueblo para el mantenimiento del orden social, el respeto á la justicia y la contribución á la causa común de la libertad. Con solidemosen el amor y en el sacrificio, la obra que surge con la República portuguesa.

Por su parte, Teófilo Braga, presidente del Gobierno provisional, ha hecho dirigir el siguiente manifiesto al ejército y á la marina:

«El Gobierno provisional de la República saluda al ejército de tierra y de mar que con ayuda del pueblo ha instituido la República para la mayor felicidad de la patria, y pone en vuestro patriotismo toda su confianza.»

La República se ha hecho para todos por cuyo motivo espero que los oficiales que no tomaron parte en el movimiento revolucionario se presentarán en el cuartel general para garantizar por su honor, la más absoluta lealtad al nuevo régimen.

Al mismo tiempo, los revolucionarios deben guardar todas sus posiciones para la defensa y consolidación de la República.—General Carvalhaes, comandante de la división de Lisboa.

Incidentes.—Notificación á las Potencias extranjeras

Paris, 6.—Los telegramas que se reciben con más ó menos retraso con noticias de Lisboa, dan cuenta de incidentes asaz importantes; uno de ellos dice que durante la treinta y una horas consecutivas que duró el combate en las calles de Lisboa, tomaron parte en él las tropas de mar y tierra y el pueblo, no se cometió el menor acto de venganza personal; otro dice que al llegar por la mañana á Lisboa un regimiento de artillería que venía contra los insurrectos, plantó sus cañones enfrente de la avenida de la Libertad y comenzó un fuego incesante contra los rebeldes; éstos, en número de más de dos mil hombres, se formaron en columna y avanzaron hacia las baterías por todo lo ancho de la avenida á paso lento y sin descargarse un solo tiro; tanto impresionó la heroicidad de aquellos hombres á los artilleros, que suspendieron por propia iniciativa el fuego.

Por la noche, un grupo atacó la casa de Luciano Castro, pero los agentes del gobierno provisional evitaron todo desmán, dejando prontamente restablecido el orden. Afírmase que el regimiento de infantería de guarni-

laja negrónse á secundarias, prometiéndolo ayudar á España.

Las autoridades de esta plaza están preparadas para castigar enérgicamente cualquier intento de levantamiento.

El crucero Río de la Plata continúa aquí en previsión de lo que pueda ocurrir.

Desórdenes en Valencia

Valencia.—Entre los elementos republicanos reina gran excitación.

Durante el día se han formado varios grupos, que han recorrido la población. La policía los ha disueltos.

Con tal motivo ha habido sustos y carreras, á consecuencia de los cuales han resultado contusas varias personas.

Se han practicado algunas detenciones.

Los guardias de Seguridad patrulla por las calles.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona 10 (3 m.)

Ante las tumbas de Clemente García y de Francisco Ferrer.—Fracaso de la manifestación.—Discursos.—Acusación de los anarquistas.—Lucha entre radicales y anarquistas.—Tirios.—Detenciones.—Esta mañana se ha efectuado la

anunciada manifestación de protesta contra el fusilamiento de Clemente García.

La manifestación resultó un fracaso completo.

Sólo asistieron unas 500 personas, anarquistas unas y radicales las demás.

La manifestación se dirigió al cementerio católico, deteniéndose ante la tumba de Clemente García.

Allí se pronunciaron discursos. Habló, en primer lugar, el presidente de la Sociedad de carboneros, siguiéndole en el uso de la palabra el anarquista Miranda, quien dijo que «Barcelona vengará la muerte de Clemente García».

También hablaron dos redactores del diario lerrouxista El Progreso, los cuales acusaron á Miranda de hacer actos de propaganda anarquista.

La comitiva pasó luego al cementerio civil, desfilando ante la tumba de Ferrer.

Tres radicales pronunciaron discursos, elogiando á Ferrer.

Un sujeto que estaba encaramado sobre una tapia acusó á los radicales del fusilamiento de Ferrer.

Los radicales ante la acusación de aquel sujeto, le agredieron.

Se entabló una verdadera lucha entre anarquistas y radicales.

Sonaron seis tiros, á pesar de lo cual no resultó ningún herido.

Fueron detenidos cuatro individuos quienes fueron conducidos á esta capital por la guardia civil.

Corresponsal

len para Gibraltar, en carruaje, el brasileño señor Riveiro y el jefe de la ronda secreta del rey Manuel, señor Robles.

Afirmase que van á hablar con la Familia real portuguesa con el fin de que ésta vuelva á aquella Nación. Dícese que confían en que los reyes volverán á aguas de Lisboa, para estar á la expectativa.

Los señores Riveiro y Robles llegaron á bordo del vapor «Paney», que procedía de Portugal.

El equipaje de ambos estaba facturado para Madrid.

El señor Riveiro es hermano de la Marquesa de Acapulca.

La misión de dichos señores ha sido comentadísima, haciendo suponer que la actual situación en Portugal no está consolidada y que existen probabilidades de una contrarrevolución.

Un infundio

Madrid, 9 (3:30)

Ha corrido el rumor de que los Reyes de Portugal se habían embarcado para aquella nación.

Se trata de un infundio.

Madrid, 10 (1 m.)

El Gobierno español y la República portuguesa

El Gobierno provisional portugués ha notificado al nuestro la proclamación de aquella República.

El Gobierno español no ha deliberado aún sobre el reconocimiento de la República portuguesa.

Lo hará después de conocer el criterio de Francia, Inglaterra y Alemania.

Desórdenes en Setúbal.—Excesos de los revolucionarios.—Sacrilegios.

Badajoz.—La proclamación de la República en Setúbal dió origen á gravísimos desórdenes.

Las turbas incendiaron los edificios públicos, libertando á los presos.

Además, penetraron en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, destruyendo las puertas y destruyendo las imágenes. Luego incendiaron el templo.

También incendiaron las Casas Consistoriales y el Archivo.

Una compañía de Infantería trató de oponerse á los desmanes de los revolucionarios, siendo recibida por éstos á tiros. Hubo algunos muertos y bastantes heridos.

Los Reyes oyendo misa.—Un gran gentío los ovaciona

Gibraltar.—A las once de la mañana el rey Manuel y la reina Amelia desembarcaron del yate, con su comitiva.

Dirigieronse á la iglesia para oír misa, acompañándoles el Gobernador de esta plaza.

Al salir del templo, les aguardaba un gran gentío, el cual les ovacionó.

Continúan los tiroteos

Lisboa.—El orden no está aún consolidado.

En algunas calles ha habido tiroteos entre los republicanos y los realistas.

Periodistas á Lisboa.—La información de «Prensa Asociada».

Ha marchado á Lisboa el director del importante diario católico de Bilbao La Gaceta del Norte.

Su viaje tiene por objeto informar á su periódico de los sucesos de Portugal.

También tiene el encargo de telegrafiar directamente á Prensa Asociada.

El Ministro de Portugal en Madrid

En el rápido ha llegado á esta Cor-

te el Ministro de Portugal en Madrid.

Procede de Lisboa.

Por la tarde, al enterarse de su llegada á Madrid, le visitamos multitud de periodistas, al objeto de pedirle detalles acerca de los sucesos de Portugal.

Nuestro deseo no pudo ser atendido por cuanto no pudimos verle, pues se hallaba descansando.

Detención del Patriarca.—Se le intimó á reconocer la República.—Renunció el cargo

Lisboa.—Anoche fué detenido el Patriarca.

La detención se hizo en el momento en que, acompañado de dos Religiosos, se dirigía á la estación para tomar el tren.

Se le detuvo en nombre del Ministro de Gracia y Justicia. El Patriarca protestó contra la detención por ser par.

A pesar de la protesta, fué conducido á presencia del expresado Ministro, quien le intimó á reconocer la República. El Patriarca contestó que estaba dispuesto á renunciar el cargo y retirarse á su casa.

En vista de esta declaración, se le puso en libertad, permitiéndosele marchar á Leiria, á donde se dirigía al ser detenido.

Obispo refugiado en España.—Sacerdotes asesinados

Lisboa.—El Obispo de Beja se ha refugiado en España, huyendo de la ira revolucionaria.

Las turbas han asesinado á varios sacerdotes que huían disfrazados de aldeanos.

Conventos asaltados

Lisboa.—Los revolucionarios continúan los asaltos á los conventos.

Entre los que han sido objeto de las iras revolucionarias figura el de Hermanas.

La soldadesca penetró en él, deteniendo á veintidosa Hermanas, que fueron conducidas al Gobierno civil.

En dicho convento estaban recogidos setenta y cuatro pequeños, los cuales han sido trasladados al Asilo de huérfanos.

Registro en la residencia del Nuncio

Lisboa.—Los revolucionarios pretendieron entrar en el colegio de la Misión Colonial donde tiene su residencia el Nuncio, alegando para ello que debían practicar allí un registro, porque sabían que en dicho colegio había armas.

Al principio se les negó la entrada, mas luego, cuando pidieron permiso en forma, se les autorizó para que entraran en el edificio. Los revolucionarios practicaron un minucioso registro, que fué infructuoso, pues las armas no parecían por ningún lado.

Practicado el registro, se retiraron, y entonces el Nuncio izó en su residencia la bandera pontificia.

Otros conventos asaltados.—La Casa militar del Rey

Lisboa.—Los revolucionarios han asaltado los conventos de los Santos y Santa Catalina, practicando en ellos detenidos registros, que han resultado infructuosos.

Los individuos que formaban la Casa militar del rey Manuel han presentado certificado de enfermedad.

El ataque al colegio de Jesuitas

Lisboa.—El ataque de los revolucionarios al colegio de PP. Jesuitas cesó al izarse en éste el pabellón inglés.

Infamia para justificar los asaltos á los conventos.—Excitando al populacho.

Para justificar los asaltos á los conventos, los revolucionarios han acudido

do á la infamia de fingir que desde ellos parten las agresiones.

Los cabecillas revolucionarios apelan á todos los medios para excitar al populacho contra los conventos. Dícese que en éstos han sido descubiertas misteriosas galerías que son lugares de tortura.

Pidiendo la cabeza de dos frailes

Lisboa.—Por la madrugada fueron detenidos dos frailes que iban disfrazados.

El populacho les persiguió, pidiendo se les matara.

Más sacrilegios

Lisboa.—El convento de Las Huelgas ha sido también asaltado por el populacho.

Este ha destrozado las imágenes sagradas, saciándose en otros sacrilegios actos.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Barcelona, 9 (3 m.)

Telegrama de Alfonso Costa

Londres.—El diario «The Daily Mail» publica un telegrama recibido del Ministro de Gracia y Justicia del Gobierno provisional de Portugal, don Alfonso Costa.

En él manifiesta que el principal objeto de la República portuguesa es establecer una administración honrada.

Añade que la nueva República se propone mantener buenas relaciones con las colonias.

Termina el señor Costa su despacho garantizando la defensa nacional.

Comunicaciones restablecidas

Lisboa.—Han quedado restablecidas todas las comunicaciones que fueron interceptadas al estallar la revolución.

Normalidad

Lisboa.—El aspecto que ofrece esta población es el normal.

Homenaje á un corresponsal católico muerto por los revolucionarios

Roma.—El periódico de esta capital Il Corriere d'Italia ha publicado un número extraordinario.

Está dedicado al sacerdote Demathos, corresponsal de dicho periódico en Lisboa, que fué muerto por las turbas revolucionarias.

Manifestaciones de Teófilo Braga

Lisboa.—El presidente del Gobierno provisional, don Teófilo Braga, ha sido interrogado por los periodistas.

Ha manifestado que la revolución no ha sido más que el natural resultado de las ideas filosóficas reinantes en Portugal.

Ha añadido que la dinastía de los Braganzas no quiso nunca marchar de acuerdo con el progreso moderno.

Estaba en un error—ha agregado—la dinastía de los Braganzas al amenazar siempre á la nación portuguesa con la intervención de Inglaterra, olvidándose de que la alianza entre nosotros y los ingleses es entre dos pueblos y no entre dos dinastías.

General detenido

Noticias recibidas directamente de Portugal afirman que los republicanos tienen detenido al general Pynot.

Nuevos embajadores

Lisboa.—Próximamente, el Gobierno provisional nombrará embajadores:

En París, á don Juan Chargas.

En Madrid, á don José Selvas.

Y en Roma, á Magalhaes Lima.

Créditos á nombre del Rey Manuel

Gibraltar.—Todos los Bancos de esta población han abierto créditos á nombre del Rey don Manuel.

Saludo de los republicanos italianos

Roma.—Ha marchado á Lisboa el diputado republicano Sig. Chiesa.

Lleva á los republicanos portugueses un saludo de sus correligionarios italianos.

Las elecciones generales

Lisboa.—En breve se comenzarán los trabajos de confección del nuevo censo electoral, al objeto de realizarlo cuanto antes las elecciones de las Cámaras.

Barcelona 3, (10 m.)

Desembarque de los Reyes.—A misa

—En el Palacio del Gobernador

Gibraltar.—Han desembarcado del yate Real Amelia SS. MM. los Reyes de Portugal.

Han estado en la Catedral, donde han oído misa.

Desde el templo se han trasladado al Palacio del Gobernador, donde se hospedan.

El número de muertos

Lisboa.—El número de muertos á consecuencia de la revolución asciende á 357.

Contra las agrupaciones monárquicas

Lisboa.—Por orden del Gobierno provisional han sido extinguidas las agrupaciones monárquicas que existían en Portugal.

Del Vaticano

Roma.—S. S. el Papa Pío X ha recibido el primer despacho telegráfico que le ha dirigido, después de la revolución, el Nuncio en Portugal.

En él le da cuenta de los sucesos desarrollados en la nación lusitana.

También ha recibido S. S. un telegrama del Gobierno provisional participando la proclamación de la República portuguesa.

Teófilo Braga en el palacio real

Lisboa.—El presidente de la República portuguesa, don Teófilo Braga, ha instalado su residencia en el palacio real.

La actitud de Inglaterra y Alemania

Londres.—El Gobierno británico no hará nada en pro ni en contra de los Reyes de Portugal.

Berlín.—El Gobierno alemán obrará de acuerdo con las demás potencias respecto al reconocimiento de la República portuguesa.

Los Reyes de Portugal

Gibraltar.—Ayer volvieron á desembarcar los Reyes don Manuel y doña Amelia.

Al desembarcar, fueron aclamados por numeroso público.

SS. MM. se dirigieron á la Catedral, donde oyeron misa.

Hoy saldrán los Reyes de Portugal con dirección á España, marchando á las posesiones de Villamanrique, propiedad de la señora Condesa de Paris.

Asedio á los conventos

Lisboa.—El Ministro de Gracia y Justicia del Gobierno provisional ha ordenado á las tropas que asedien los conventos.

La Reina Pia

Gibraltar.—Ha llegado á este puerto un crucero italiano.

En él se embarcará la Reina Pia, abuela de D. Manuel II.

Corresponsal

CARRERAS CIVILES

Preparatorio de Medicina y Farmacias, Ciencias, Ingenieros, Ayudantes Obras Públicas, Telegrafos, Correos, Aduanas, Director A. Ballemilla, Comandante de Artillería e Ingeniero Industrial.—Petaltes 104-3.

La revolución en Portugal

Desde Madrid

Madrid, 8 (14:10)

El Gobierno procede enérgicamente.—En Valencia

Lisboa.—El Gobierno provisional procede enérgicamente para consolidar la instauración de la República.

Esta ha sido proclamada en Valencia.

Tranquilidad aparente—Religiosos en peligro—Desarme difícil

Oporto.—La tranquilidad en esta población es solo aparente.

Al estallar el movimiento republicano peligraron las vidas de los Religiosos y los policías.

El desarme del pueblo se realiza con dificultad, pues son muchos los que se niegan á entregar las armas.

El Rey se provee de ropas

Gibraltar.—El rey Manuel se ha provisto de ropas en esta población, por ser escasísimas las que se llevó consigo.

Este detalle demuestra, á juicio de muchos, la precipitación con que abandonó Portugal.

Madrid, 9 (1 m.)

El cónsul español fué el primero que cumplimentó al Gobierno

Lisboa.—El Cónsul español fué el primero que cumplimentó al Gobierno republicano.

Al ir á ello recorrió la población en automóvil llevando la bandera española. Fué aclamado por el público.

El corresponsal de «Prensa Asociada», habla con un íntimo de Almeida—Noticias interesantes

El corresponsal de esta Agencia en Badajoz ha celebrado una conferencia con el portugués Julio Botello, íntimo de Sr. Almeida, ministro del Interior.

Le ha enseñado una carta recibida de éste. En ella le comunica que la reina Amelia, al despedirse de sus damas de honor, les dijo: «Hasta la

vuelta. También le participa que la guardia municipal, que se distinguió por su fidelidad á la Monarquía, está prisionera, y que el servicio de policía lo prestan paisanos que llevan en el brazo un distintivo con los colores de la República.

El señor Almeida dice, en su carta, que el Gobierno provisional cursa solamente el servicio nacional, y agrega que los revolucionarios han constituido dos comités, civil el uno y militar el otro, que funcionan separadamente, pero de común acuerdo.

Por último, afirma que la intencionalidad revolucionaria de agosto último fracasó gracias á los católicos, los cuales se enteraron de la conspiración y la divulgaron, con lo cual el Gabinete Castro, puesto sobre aviso, pudo hacer fracasar entonces la revolución.

El íntimo del señor Almeida ha prometido nuevas noticias á nuestro corresponsal en cuanto reciba otra carta de dicho Ministro portugués.

Muertos y heridos

Badajoz.—El último número del periódico portugués O Seculo dice que el día 6 murieron 57 personas.

Añade que fueron recogidos los siguientes heridos: en el hospital de la Misericordia, 40; en el de Santa Estefanía, 18; en el de San José, 50 y en el de San Antonio, 53.

Desperfectos en los edificios.—Religiosos prisioneros

Badajoz.—O Seculo dice también que más de treinta edificios han sufrido desperfectos á consecuencia de las granadas arrojadas durante la lucha.

El palacio de las Necesidades tiene un boquete de grandes dimensiones, y su cúpula ha sido rota.

El mismo periódico afirma que hay 48 religiosos prisioneros.

Los Reyes volverán á Portugal?

Madrid, 9 (3:20)

(Urgente)

Cádiz.—Dícese que por la noche sa-

EL HEROÍSMO EN SOTANA

la caridad; perdonad si una mano profana levanta por un instante el velo que protege vuestra soledad; perdonad si nuestra voz turba el silencio de vuestras moradas; perdonad si una mano desconocida se tiende hacia vosotros; que mientras rogais por nuestros hermanos muertos y por Francia moribunda, es necesario que un transeunte salga de entre la multitud para decir á los otros que pasan: «He ahí lo que es el sacerdote católico»

Después de las víctimas, mostremos los verdugos. Entre los ciento y tantos miserables que componían la Commune y que París tuvo la vergüenza, el ridículo y la cobardía de reconocer por sus amos, había:

Nueve zapateros ó remendones: Desreure, Durand, E. Clement, Sérailler, Siard, Trinquet, Gaillard, hijo, y Pedro Denis.

Seis ladrones condenados por robos calificadas: Josselin, Viard, Cluseret, Combatt, Okolowich y Pugnet.

Dos asesinos: Eudes y Mégy.

Un prusiano: Frankel.

Seis joyeros: los hermanos Mey, el italiano Camelessa, Landeck y Combaret.

Dos presidiarios libertados: Ledroit y Philippe.

Dos falsarios: los hermanos Dombrowski.

Dos cómicos: Lisbonne y Garnier.

Dos saltimbanquis: Grossard y Okolawicz.

Un mozo de caballería: Bergeret (general de la Commune).

Un portero: Rousseau.

Un marmítón: Lacord.

Un vendedor de pieles de conejo: Ravier.

Un tonelero: Millière.

Un corsetero: Geresame.

Cinco locos: Alix, Babick, Lullier, Tony Moilin, Flourens. (Los únicos honrados del partido).

Había también malvados que ejercían oficios sin nombre conocido, como no sea en la jerga de los presidios: Salvador, La Caccia Philippe, Loudas, Biliroy, Fortuné, Johannard, Audignon, Boursière y Levrault.

No faltaban cojos, tuertos, enclenques

y jorobados: Banchet, Tridon, Vésinier, Grélier, Andrieux, Sicard, etc.

[Tal es la República bastante estúpida para querer heredar la monarquía de San Luis, de Enrique IV y de Luis XIV! Tales son los hombres que hicieron asesinar á los sacerdotes, incendiar nuestros monumentos, derribar la columna Vendôme, y que se mostraron aliados fieles de la Prusia,

CAPITULO SEXTO

La iglesia.—Las tumbas

I.

En una tarde de otoño de 1875 se detenia un viajero en el pueblo de Martigny, situado en uno de los ribazos que dominan el Loire. Sus polvorientos pies mostraban que venía de hacer un largo camino, y su rostro enjuto expresaba las fatigas del alma no menos que las del cuerpo. Su severo y marcial aspecto, la cinta roja de su ojal, el corte de su barba, sus maneras, en fin, indicaban la clase á que pertenecía.

El sol descendía al ocaso lanzando rayos helados que se reflejaban en los vitales de la iglesia, como si una llama interior iluminara las antiguas capillas.

El viajero se detuvo y contempló largo tiempo la fachada, paseando una mirada enternecida desde el campanario á las menores piedras: al parecer gustaba de esa alegría íntima que siente todo hombre que vuelve á ver un objeto perdido después de largo tiempo. Sin embargo, el viajero nunca había visto esta iglesia, pero la conocía.

En la ambulancia, en el vivac y durante el cautiverio, el Cura de dicho pueblo le había hablado de su iglesia con el amor de un hijo á su madre.

La emoción del viajero era, pues, una mezcla confusa de recuerdos. Volvía á encontrar el eco casi extinguido de agradables conversaciones; imágenes borradas reaparecían en gran multitud en su mente, y la ilusión le traslad

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIANENTES É INDUSTRIALES

Ya en el Otoño, la época de más movimiento comercial en Palma conviene que los Establecimientos de SEDERÍA, LANERÍA, MUEBLES, SASTRERÍA, SOMBRERERÍA, MOJAS, ZAPATERÍA, ALMONEDAS, LABORES, SOMBRILLAS, ETC, se apresten á hacer la propaganda de sus respectivos artículos...



CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses... Paquetes Pastillas Pesetas... 1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos...

LA VICTORIA DE LOS MEDICAMENTOS EMERIN DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la SANGRE-URINARIAS-ANEMIA EN EL PRIMER DIA... Los «Confites Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal...



LLOYD ITALIANO COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES... Especiales para pasajeros de 3.ª clase, con amplios dormitorios...

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloce vapores. Próximas salidas de Barcelona: ARGENTINA, 29 Septiembre...

LLOYD SABAUDO

El 12 de Octubre, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES el nuevo vapor de 14.000 toneladas de gran marcha PRINCIPE DI PIEMONTE...

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª. S. en C. de Cádiz LINEA DE LA AMERICA DEL SUR Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Octubre, el vapor español VALBANERA...

PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 20 Octubre el vapor español CATALINA...

CASA CASTELLÁ

SANTO DOMINGO, 34 y 36 Palma de Mallorca Susursal en Inca: Plaza Acerado, 17. GRAN SURTIDO EN MAQUINAS PARLANTES, FONOGRAMAS, DISCOS, ROBOTONES, AGUJAS...

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASANTANTICA

SALIDAS DE BARCELONA El 3 Octubre, el vapor LEON XIII para Montevideo y Buenos Aires. El 10 Octubre MONTEVIDEO Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón...

NO bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.



ITINERARIO DE CORREOS

que rige desde el 25 de Septiembre Para Palma, á las 2'30 m., 6'30 m., y 5'15 tarde. Salidas de Manacor Para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana, y 5'15 t., respectivamente...

IMPRESA DE FELIPE GUASP

MOREY, 6 Y 8 PALMA DE MALLORCA Se imprimen cartas, sobres, facturas, ta lonarios, tarjetas, circulares y demás trabajos tipográficos en una ó varias tintas. Precios económicos...

OJO

En Bilbao, la Sociedad «Lámparas Incandescentes», apartado de Correos, 207, compra bombillas causadas de filamento carbón, pagándolas á 5 céntimos, pieza. Hacén falta Agentes.

LA HORMIGA DE ORO

ILUSTRACION CATOLICA Esta acreditada revista se publica en Barcelona todos los sábados. Precio de suscripción 10 pesetas al año.

Piano usado

Se vende uno á precio muy reducido. Informes: «Centro de Anuncios».

Esquelas mortuorias se admiten para el CORREO DE MALLORCA DIARIO DE PALMA EN EL CENTRO DE ANUNCIOS PLAZA STA. EULALIA 10 Tip. de F. Guasp.